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《穿越聖經》 

何西阿書（10）耶和華審判以色列（何 8:12-9:17） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了何西阿書 7:9-8:11的內容，讓我們先來重溫一下。 

 

很多人常說：“我只是看自己比人家好一點，怎能算是驕傲呢？”其實聖經告訴我們：驕傲

使人遠離神，使人覺得自己不需要神或他人的幫助，甚至使人在其他方面的罪得到强化，因

為若不首先去掉驕傲，我們就無法悔改。 

 

人總在自己的方法用盡後才尋求神，總在絕望時才想到神的好。今天，你是否也是這樣呢？ 

 

根據列王紀下 15:19-20和 17:4的記載，以色列王米拿現曾買通亞述王幫他鞏固王位，後來何

細亞王反叛亞述、投奔埃及。在應該投靠神的時候，以色列的王卻周旋於列國之間，尋求結

盟。 

 

與神背道而馳，人類的生活將陷入什麽景況呢？聖經告訴我們：悖逆神的人，只會招致神的

懲罰，自取滅亡。 

 

“翻背的弓”就是有毛病的弓，是靠不住的。在戰鬥中射出的箭偏離目標，弓箭手就容易被

敵人攻擊。沒有神的生命如同翻背的弓；沒有神的指引，人的思想便充滿了情慾、欺騙、自

私和虛僞。長期被罪纏身的人很難有真正美好的將來。 

 

很多人在世間尋尋覓覓，為求尋得生活滿足、人生有意義，殊不知，人所需要的其實就是與

我們同在的獨一真神。人們到處追求快樂、滿足、財産、活力和人際關係，卻不親近神。事

實上，只有神才能滿足人靈魂深處的需求。你首先要仰望神，向至高神呼求，神必滿足你靈

魂上的需要，而非物質上的需求。 

 

以色列民背約棄善、跟隨“偶像”，他們有神的指引卻不聽從，最終落得被擄的命運。今天，

生活在現代的你，是否還要重蹈他們的覆轍呢？ 

 

根據列王紀下 15:28-29的記載，“敵人如鷹來攻打耶和華的家；”意指亞述攻擊以色列，擄

掠百姓。以色列人向神求助，卻為時已晚，因他們一直頑固地拒絕離棄偶像。我們也常常像

以色列人一樣求神減輕苦難，卻不願意神改變我們的品行，到了罪所帶來的痛苦與後果，已

經不可避免時才向神懺悔。 

 

以色列人隨從國王拜偶像；我們又會否也是如此呢？ 

 

撒馬利亞是北國的首都，有時也用來代表北國。根據列王紀上 12:25-33的記載，耶羅波安一

世在伯特利和但鑄造金牛犢，並鼓勵百姓拜偶像。以色列民因此不拜創造主，而拜人造的牲

畜偶像。 

 

以色列人種的是風，收的是暴風。今天，你我所種所收的又是什麽呢？農作物有好收成是由
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於好種撒在好土裏，再加上適當的陽光、水分和肥料；一粒種子在好的條件下，自然會多結

果子。然而，以色列將屬靈的種子撒在風裏，到頭來是一場空，如同來去無蹤的風。以色列

拜偶像、與外邦結盟，並未帶來任何保護，反而因尋求自保、背離神而自取滅亡。神的審判：

亞述的入侵如同猛烈的旋風臨到以色列。如果我們靠尋求神以外的任何東西來得到平安，就

會使自己處於更加危險的境地。沒有神，就沒有恆久的平安。 

 

以色列民弄巧成拙，原本是敬拜的祭壇，反成了他們犯罪、惹怒神的資本。因為祭壇被誤用

來敬拜巴力，本是除罪的祭壇反增添了人的罪。 

 

神責備以色列拜偶像，會自己犯罪。 

 

接下來，我們繼續研讀與查考何西阿書 8:12-9:17的內容。 

 

何西阿書 8:12記載：“我為他寫了律法萬條，他卻以為與他毫無關涉。” 

 

“他卻以為與他毫無關涉。”意思就是百姓不認識神的律法。神在這裏說：“我把我的話寫

下來給他們，可是對他們卻毫無關係，因為他們不聽我的話。”這就是神對以色列的責備，

在今天也是對我們的責備。我們想要成為一個文明的國家，但我們一點也不文明，因為我們

大多數人不但不聽，而且也不認識神的話，因此我們才需要有人教導聖經。教會最重要的事

工，就是要傳講神的話。我不認為牧師要管理行政、要成名，並且要與各樣的人交際應酬。

最重要的是當牧師站在講臺上時，是否有傳講神的話。如果牧師是在傳講神的話，那麽你就

要支持牧師。感謝神，有很多人在教導神的話，我們千萬不要輕忽神的話。 

 

何西阿書 8:13記載：“至於獻給我的祭物，他們自食其肉，耶和華卻不悅納他們。現在必記

念他們的罪孽，追討他們的罪惡；他們必歸回埃及。” 

 

以色列民遵守儀式，他們有一套固定的儀式，並且他們知道自己的宗教語言，但也僅僅停留

在這種表面功夫而已。神知道他們，卻不悅納他們。我看到有一些人很會使用基督教的詞匯，

知道什麽時候該說“讚美主”、“願主賜福你”。這些都是很好的表達，但是很多人卻是有

口無心，神“不悅納他們”。 

 

神說：“現在必記念他們的罪孽，追討他們的罪惡；他們必歸回埃及。”當巴比倫毀滅亞述

時，以色列十個支派中有很多人被擄到巴比倫去，連同從猶大被擄的，都成了巴比倫的俘虜，

然後他們又一起回歸故土。此外，從耶利米書中我們可以知道，在巴比倫被擄的時期，有很

多百姓逃到埃及。我相信現在何西阿在這裏所記載的，就是這個意思。 

 

何西阿書 8:14記載：“以色列忘記造他的主，建造宮殿；猶大多造堅固城，我卻要降火焚燒

他的城邑，燒滅其中的宮殿。” 

 

“以色列忘記造他的主，建造宮殿；”他們試著在耶路撒冷建造宮殿，取代聖殿，但是在聖

地的聖殿，是專為敬拜神的。 

 

“猶大多造堅固城，”意思就是猶大也犯罪了，神會稍後審判他們。首先要發生的事是：以

色列的這些聖殿要被摧毀。有趣的是，以色列的北部地區，似乎比這片土地上的任何其他地

區都要荒涼。在南部，那裏沒有雨水，你會預料到天氣會是這樣。但在北部地區，那裏是世

界上最富饒的山谷之一，你不會預料到那裏會是荒涼的。直到今日，你還可以看見神在那地
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施行審判的證據。 

 

何西阿書 9 章講述以色列開始期待繁榮，因為種種跡象表明國內事務進行順利。換句話說，

他們想增加財富，想增强生産力。但是神說，他們只是背道的母牛。神過去賜福他們，使他

們富有，他們卻變得盲目，不注重屬靈的狀況。其實神要審判他們，使他們快要成為俘虜了。 

 

何西阿書 9:1 記載：“以色列啊，不要像外邦人歡喜快樂；因為你行邪淫離棄你的神，在各

穀場上如妓女喜愛賞賜。” 

 

以色列人犯的罪越來越多，得到的樂趣卻越來越少，因為他們行邪淫離棄他們的神。 

 

神說：“你在各穀場上如妓女喜愛賞賜。”也就是說，以色列想增加他們的生産力，卻沒想

到審判要臨到了。股票市場上升，呈現一片繁榮景象。超市的貨架上裝滿了食物，還有很多

種酒擺在架子上，這一切都蒙蔽了以色列。今天，我們國家也被表面上的繁榮蒙蔽了，人們

只是“向錢看”。小心，當年以色列就是如此，他們看見的是繁榮的假像，他們遠離神，不

再倚靠神。有時神審判的方法之一，就是用繁榮來審判我們。神對以色列人說：“我供應你

們一切所需，你們卻把一切的功勞歸於自己的聰明和能力。你們太驕傲了，你們不仰望我，

也不把榮耀歸給我。” 

 

何西阿書 9:2記載：“穀場和酒醡都不够以色列人使用；新酒也必缺乏。” 

 

換句話說，以色列人將要經歷的是缺乏，而不是豐盛。 

 

何西阿書 9:3 記載：“他們必不得住耶和華的地；以法蓮卻要歸回埃及，必在亞述吃不潔淨

的食物。” 

神說：“他們必不得住耶和華的地；”神說得很清楚，神要把他們趕出去。雖然神永遠不會

忘記祂與亞伯拉罕、摩西、大衛所立的約，但是以色列人能不能常住應許之地，要看他們有

沒有順服神。現在神要把他們從這塊地上趕出去。 

 

神說：“他們必在亞述吃不潔淨的食物。”百姓背離神，違背了神的律法。現在神說：“我

要給你們吃不潔淨的食物。”他們不再享有樂趣，他們犯的罪越來越多，得到的樂趣卻越來

越少。我個人認為，今天很多人也是這樣。有一次，有一個人對我說：“今天晚上我來參加

聚會，是因為我試過世上各種享樂之後，極度地恨惡罪惡。”那個人犯的罪越來越多，得到

的樂趣就會越來越少，但就因為這樣，他信了基督。 

 

何西阿書 9:4-6記載：“他們必不得向耶和華奠酒，即便奠酒也不蒙悅納。他們的祭物必如居

喪者的食物，凡吃的必被玷污；因他們的食物只為自己的口腹，必不奉入耶和華的殿。在大

會的日子，到耶和華的節期，你們怎樣行呢？看哪，他們逃避災難；埃及人必收殮他們的屍

首，摩弗人必葬埋他們的骸骨。他們用銀子做的美物上必長蒺藜；他們的帳棚中必生荊棘。” 

 

以色列民被擄之後，有很多人下到埃及地去。離開老家以後，他們不能按照神的吩咐敬拜神。 

 

何西阿書 9:7 記載：“以色列人必知道降罰的日子臨近，報應的時候來到。民說：作先知的

是愚昧；受靈感的是狂妄，皆因他們多多作孽，大懷怨恨。” 

 

以色列人在屬靈上迷失了。為什麽呢？因為他們的領袖犯罪。經文說：“作先知的是愚昧；”

舉例來說，如果一個傳道人的教導不是按照聖經，儘管他很優秀，但他誤導信徒陷入困境，
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就不好了。何西阿記載：“作先知的是愚昧；”以色列領袖帶領國家走錯路了。以色列背離

神，因此審判臨到他們。他們沒有屬靈的洞察力。我為現代的人憂心，因為大家輕忽了神的

話。由於不認識聖經，自然就缺乏屬靈的洞察力。神說，祂定意要審判以色列，以色列對任

何一個自稱是基督教國家的，都是最好的借鑒。 

 

何西阿書 9:8 記載：“以法蓮曾作我神守望的；至於先知，在他一切的道上作為捕鳥人的網

羅，在他神的家中懷怨恨。” 

 

經文說：“以法蓮曾作我神守望的；”顯然當時有人警告百姓說，審判就快要臨到了。“至

於先知，在他一切的道上作為捕鳥人的網羅，”這是很嚴厲的話，有人診斷、預先提出警告：

問題出在國家背離了神。有人用神的名字咒駡人、褻瀆神的名，卻很少有人在禱告或敬拜的

時候，提到神的名字。 

 

何西阿書 9:9 記載：“以法蓮深深地敗壞，如在基比亞的日子一樣。耶和華必記念他們的罪

孽，追討他們的罪惡。” 

 

神說：祂定意要審判罪。 

 

“基比亞的日子”是指過去便雅憫支派的基比亞匪類，强姦了利未人的妾並殺害了她，因而

神將便雅憫支派只留六百人，除滅了其餘人。以色列通過“共同的罪”，“結構性的罪”，

使整個國家敗壞成了罪惡的巢穴。這種整體的罪惡，當然不能以一個人的決定而解決，但整

體的改革，卻必須從個人的懺悔開始的。 

 

何西阿書 9:10記載：“主說：我遇見以色列如葡萄在曠野；我看見你們的列祖如無花果樹上

春季初熟的果子。他們卻來到巴力‧毗珥專拜那可羞恥的，就成為可憎惡的，與他們所愛的

一樣。” 

 

葡萄樹和無花果樹是指以色列國，整本聖經都是這樣表達的。以色列不僅在撒馬利亞和伯特

利敬拜金牛犢，而且在亞哈和耶洗別統治期間，他們把巴力的先知引進北國。 

 

何西阿書 9:11記載：“至於以法蓮人，他們的榮耀必如鳥飛去，必不生産，不懷胎，不成孕。” 

 

你有打鳥的經驗嗎？獵鳥的時候，你要在寒冷的早上，花好幾個小時在陷阱旁邊，或是在湖

邊等候。在太陽快要升起之前，是很好的時機，只要稍有動靜，湖上的鴨子或其他飛鳥全都

飛走了。以法蓮的榮耀如鳥飛去的光景就是這樣，榮耀離開他們了。這個國家在古代擁有巨

大的影響力，但是她的榮耀卻如鳥飛去了。 

 

何西阿書 9:12記載：“縱然養大兒女，我卻必使他們喪子，甚至不留一個。我離棄他們，他

們就有禍了。” 

 

這是神要臨到以色列民身上的另外一個審判。神不僅應許亞伯拉罕要給他一塊地，也應許要

加增其後裔的數目。神對亞伯拉罕說，他的後裔要像海邊的沙，天上的星星那麽多。神信守

了這個應許，但是現在百姓犯罪了，神說：“我的另一個審判就是讓你們的出生率下降。” 

 

“甚至不留一個。”這句不是宣告神要完全除滅以色列的人口，而是指當中沒有人堅持神的

立場。 
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何西阿書 9:13記載：“我看以法蓮如推羅栽於美地。以法蓮卻要將自己的兒女帶出來，交與

行殺戮的人。” 

 

神還沒有審判推羅，這時的推羅是一個很大的貿易中心，她的繁榮感染了北國，使北國也成

了貿易中心。但這塊地上的繁榮只是假像，百姓都被蒙蔽了。 

 

何西阿書 9:14記載：“耶和華啊，求你加給他們─加什麽呢？要使他們胎墜乳乾。” 

 

以色列的婦女不能生育，因為神的審判臨到了。 

 

何西阿書 9:15記載：“耶和華說：他們一切的惡事都在吉甲；我在那裏憎惡他們。因他們所

行的惡，我必從我地上趕出他們去，不再憐愛他們；他們的首領都是悖逆的。” 

 

神對以色列說：“雖然我愛你們，但是你們在吉甲所犯的罪，使得我必須審判你們。這是警

告，我要再施行審判，那時你們就知道我不再愛你們了。” 

 

何西阿書 9:16記載：“以法蓮受責罰，根本枯乾，必不能結果，即或生産，我必殺他們所生

的愛子。” 

 

神的審判不僅使得樹木不能結果子，也使得婦女不能生育。 

 

何西阿書 9:17記載：“我的神必棄絕他們，因為他們不聽從他；他們也必飄流在列國中。” 

 

在“我的神”這句中，何西阿區分犯罪的以色列和自己，從而表示以色列已喪失了作為神百

姓的資格。“他們也必飄流在列國中。”這句指出：以色列民因離開了神，靈魂不斷地徬徨

和疲憊，無法找到安寧。可見只有在神裏面才有平安。 

 

神說，神定意要把以色列民趕出去，使他們“飄流在列國中”。因此，以色列十個支派被擄

後不能回到他們的家鄉。他們和猶大支派混雜，散布在各地。其實約瑟和馬利亞都是住在加

利利、猶大支派的後裔。當以色列民從巴比倫的俘虜中回歸的時候，分散在各地，所以今天

的猶太人說不出他們是屬於哪一個支派的。 

 

在這一章中，先知何西阿宣告了神對以色列的審判。儘管以色列不義，但神還是願意把他們

作為應許的百姓，並通過他們把神的愛和公義傳到世界各地。但以色列卻違背了神的期望，

反而受外邦宗教文化的影響，過著忘卻神的生活。因此神宣告：正如違背了葡萄園主期望的

葡萄樹被連根拔掉，並被火燒毀一樣，神將以色列連根拔掉，使他們分散在列國當中。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裏。下一次節目，我們將進入何西阿書 10章

的研讀與查考，請大家提前預備並熟讀經文。如果你對節目中所分享的內容有什麽不明白的

地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麽難處，也請讓我們

知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 

 


